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Банк и бизнес: деньги для дела
Вместе с первыми днями весны наступил и новый сезон
банковской активности. Хочется, чтобы это была именно ВЕСНА,
а не просто оттепель среди сугробов. Не секрет, насколько
сложными выдались последние два"три года для банковского
сектора и страны в целом, что было особенно заметно во
взаимоотношениях кредитных учреждений и предпринимателей:
бизнесмены жаловались на высокие процентные ставки, а
порой и вовсе на отказы в кредитовании, а банки, в свою
очередь, перестраховывались и с большой неохотой шли на
финансирование бизнеса, требуя надежных поручителей и
высоколиквидные залоги. Результаты деятельности банков
последнего года объективно растут, о чем говорят многие
эксперты и банкиры. Сейчас уже можно с уверенностью сказать
— пора взаимных упреков на стадии завершения. Но не будем
голословны – обратимся к мнению заместителя директора
филиала ОАО «АКИБАНК» в г. Оренбург Альберту Авдееву.

� В последнее время я нередко слышу воп�
рос: вернулось ли состояние банковской сис�
темы к докризисному уровню? Приведу ста�
тистику нашего банка: в конце 2008 года обо�
роты по счетам субъектов малого и среднего
бизнеса достигали порядка 20 млрд рублей в
месяц. К концу 2009 года произошло сниже�
ние до 17 млрд руб., а в декабре 2010 года
наблюдался незначительный подъем � 18,3
млрд руб. Как видим, положительная дина�
мика есть, но докризисного уровня активность
бизнеса еще не достигла. Благодаря взвешен�
ной политике, мы сумели сохранить своих кор�
поративных клиентов в отраслях, которые мы
традиционно обслуживаем: промышленность,
сельское хозяйство, строительство, ЖКХ, тор�
говля. К слову, в общероссийском рейтинге мы
занимаем 14�е место по уровню кредитования
малого и среднего бизнеса. За прошлый год
представителям МСБ мы выдали займы на
общую сумму более 14 млрд рублей.

� Кризис заставил банки вырабатывать некие
«новые линии» в отношении бизнеса?

� «Линий» может быть множество: маневры
на финансовом рынке объективно необходи�
мы. Но главное в другом – не изменить ПРИН�
ЦИПАМ в отношениях с клиентами. Мы им
не изменили. Это индивидуальный подход,
оперативность решений, открытость, взаимо�
выгодность, деловое партнерство. Мы четко
понимаем, что бизнес�кредит имеет принци�
пиальное отличие от потребительского кре�
дитования. Массовый продукт по всем пара�
метрам – от ставок до залогов – максимально
унифицирован, приближен к некоему «сред�
нему показателю». А в сфере МСБ нет двух

одинаковых бизнесов, поэтому не может быть
двух одинаковых кредитов на его развитие.
Иной раз даже первичный отбор потенциаль�
ного клиента кажется излишне строгим, но в
данном случае АКИБАНК исходит из того,
что мы имеем дело с уникальным по�своему
заемщиком.

� Какие кредитные продукты сегодня АКИ�
БАНК предлагает своим бизнес�клиентам?

� Среди наших продуктов есть кредитные
линии для начинающих предпринимателей и
крупного бизнеса, кредиты на приобретение
коммерческой недвижимости и автотранспор�
та, кредиты в форме «овердрафт», финанси�
рование под уступку финансового требования
(факторинг), выдача банковских гарантий для
обеспечения участия в конкурсах и исполне�
ния государственных и муниципальных кон�
трактов и др.

Многие наши клиенты занимаются постав�
ками продуктов питания в страны ближнего
зарубежья. Чтобы не отвлекать их деньги из
оборота на выплаты налогов и таможенных
платежей, банк включился в федеральный
реестр по предоставлению банковских гаран�
тий под заявительный порядок возмещения
НДС и на уплату таможенных пошлин. Это
большой шаг навстречу клиенту.

Кроме того, мы сотрудничаем с некоммер�
ческой организацией «Гарантийный фонд для
субъектов малого и среднего предпринима�
тельства Оренбургской области», выдаем пред�
приятиям и организациям МСБ кредиты под
поручительство фонда.

� В марте 2011 года АКИБАНК предложил
физическим и юридическим лицам новый про�

дукт � депозит�
ный счет нотари�
уса. В чем его
суть?

� Нередко в
гражданском
обороте возни�
кают ситуации,
когда клиент,
приняв на себя
определенные

обязательства, например по договору купли�
продажи, в силу различных обстоятельств не
может исполнить их непосредственно креди�
тору (продавец куда�то исчезает, умирает или
его лишают дееспособности). При этом, если
покупатель вовремя не выплатит деньги по
договору, на него могут быть наложены штраф�
ные санкции. В этом случае покупатель может
прийти к нотариусу и попросить его принять
денежную сумму в депозит.

Для таких операций нотариус открывает
специальный счет в банке � счет для учета де�
нежных средств, переданных в депозит нота�
риуса. На нем можно хранить деньги и цен�
ные бумаги, при этом эти средства не будут
смешиваться с деньгами других клиентов. При�
нятые на депозитный счет нотариуса деньги
будут индивидуализированы, а, значит, право
на них не перейдет банку. В случае при непла�
тежеспособности банка нотариус сможет по�
лучить ценности независимо от удовлетворе�
ния банком требований других кредиторов.

Нотариус, в депозит которого внесены сред�
ства должника, извещает об этом кредитора,
и по первому его требованию выдает причита�
ющиеся ему денежные суммы или ценные
бумаги. Сам факт внесения денежной суммы
или ценных бумаг в депозит нотариуса или суда
в соответствии с п. 2 ст. 327 Гражданского ко�
декса РФ считается исполнением обязатель�
ства. С этого момента на должника прекра�
щается начисление процентов, пени и т. п.
Данный продукт банка очень удобен и поле�
зен как для нотариусов, так и для клиентов,
которых он обслуживает, и думаю, что он бу�
дет востребован.

Более подробную информацию о наших
продуктах можно посмотреть на сайте
www.akibank.ru или обратиться в наш офис.

Филиал ОАО «АКИБАНК»
в г. Оренбург

г. Оренбург, ул. Восточная, д. 42/1,

тел. (3532) 35"23"01, 35"07"55

ОАО «АКИБАНК». РБК Рейтинг по итогам 2010 г.

Тор 500 банков по ликвидным активам – 83 место.
Тор500 банков по чистым активам – 115 место.
Тор500 банков по депозитам  юридических лиц – 76 место.
Тор 500 банков по депозитам физических лиц – 126 место.
Тор 500 банков по депозитному портфелю – 92 место.
Тор 500 банков по кредитному портфелю – 114 место.
Тор 500 банков по кредитам юридическим лицам – 91 место.
Тор 100 самых филиальных банков России в 2010 г. – 85 место.



№1283 83 83 83 83 8

ИТОГИ. ПЕРСПЕКТИВЫ

Негосударственные пенсионные фонды являются важной
составляющей пенсионной реформы, которая приобрела
статус чрезвычайной государственной важности. Тема
пенсионного обеспечения, которую 17 лет реализует
Оренбургский негосударственный пенсионный фонд
«Доверие», очень актуальна и затрагивает интересы всего
населения страны " как граждан уже получающих пенсию,
так и будущих пенсионеров.

ОНПФ «Доверие»:
итоги, достижения, задачи

Традиционно весной состоялось
годовое заседание Совета ОНПФ
«Доверие», на котором были подведе�
ны итоги работы фонда за 2010 год.
На заседании присутствовали члены
Правительства Оренбургской облас�
ти, Законодательного собрания,
представитель Пенсионного фонда
РФ в Оренбургской области:

� Сергей Иванович Грачев – пред�
седатель Законодательного собрания
Оренбургской области;

� Самсонов Павел Васильевич �
вице�губернатор � заместитель пред�
седателя Правительства Оренбургс�
кой области по социальной полити�
ке;

� Самохина Татьяна Сергеевна –
министр социального развития
Оренбургской области;

� Кузнецова Наталья Владимиров�
на � заместитель управляющего отде�
лением Пенсионного фонда РФ по
Оренбургской области;

� руководители предприятий �
партнеров фонда.

На очередном заседании Павел
Васильевич Самсонов был избран
новым председателем Совета ОНПФ
«Доверие». В интервью корреспон�
дентам он сказал: «Фонд «Доверие» �
один из современных инструментов,
который позволяет на добровольных

началах любому гражданину улуч�
шить свое пенсионное будущее».

Также был избран председатель
Попечительского совета фонда и ут�
вержден новый состав Попечительс�
кого совета, в который вошли:

� Грачев Сергей Иванович – пред�
седатель Законодательного собрания
Оренбургской области;

� Стахнюк Александр Васильевич
– начальник Главного управления
ЦБ РФ по Оренбургской области;

� Самохина Татьяна Васильевна –
министр социального развития
Оренбургской области;

� Пилюгин Владимир Васильевич
– генеральный директор ОАО «Орск�
нефтеоргсинтез»;

� Овчинников Виктор Петрович –
директор ЗАО «Тектоника».

Прошлый год стал для ОНПФ
«Доверие» годом новых открытий и
достижений:

� активы фонда превысили
1 000 000 000 рублей;

� в 2010 году рейтинговым агент�
ством «ЭКСПЕРТ РА» фонду присво�
ен рейтинг надежности «А», что озна�
чает высокий уровень надежности;

� в 2010 году фонд «Доверие» занял
первое место в региональном этапе
Всероссийского конкурса «Российс�
кая организация высокой социаль�

ной эффективности»;
� ОНПФ «Доверие» входит в ТОП�

10 негосударственных пенсионных
фондов по доходности пенсионных
накоплений (всего фондов 118);

� сайт фонда «Доверие» был вклю�
чен в пятерку лучших сайтов российс�
ких негосударственных пенсионных
фондов и стал победителем в номи�
нации «Справочно�информацион�
ный сайт» городского конкурса «Ин�
тернет�Оренбург 2010»;

� специалисты фонда участвовали в
различных мероприятиях городского и
областного значения: конкурсах «Пре�
подаватель года – 2010», «Женщина
года», детском фестивале «Старая, ста�
рая сказка» в Воронеже, Всероссийс�
кой олимпиаде школьников, межреги�
ональных олимпиадах по татарскому,
башкирскому языкам и литературе,
бизнес�форуме «Город�бизнесу, биз�
нес�городу», Образовательном слете
работающей молодежи и других.

В 2010 году специалисты фонда
целенаправленно работали над со�
вершенствованием качества работы с
застрахованными лицами, участни�
ками и вкладчиками ОНПФ «Дове�
рие». Конечно же, первостепенное
значение уделялось информацион�
но�разъяснительной работе. Более 4
тыс. семинаров�презентаций было
проведено сотрудниками фонда по
разъяснению вопросов пенсионной
реформы. Проведен цикл презента�
ций для жителей других регионов в
Якутске, Самаре, Москве, Санкт �
Петербурге, Казани, Набережных
Челнах, Уфе и других.

С целью реализации информаци�
онной политики фонда в течение
2010 года проводились передачи в
прямом эфире на радио, организова�
ны выступления на телевидении, на
постоянной основе в районных газе�
тах области фондом размещались
статьи по пенсионной тематике.

Важнейшей задачей ОНПФ «До�
верие» является сохранение пенси�
онных сбережений граждан и обес�
печение доходности не ниже уровня
инфляции.

Среднегодовая доходность за 17
лет деятельности фонда, начислен�
ная на именные пенсионные счета,
превышает среднегодовой уровень
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инфляции за этот же период и со�
ставляет 23,6 %.

Придерживаясь принципов ин�
формационной открытости, прозрач�
ности, социальной ответственности,
ОНПФ «Доверие», как и в предыду�
щие годы, в 2010 году подтвердил свою
надежность, оправдал доверие и ожи�
дания участников, вкладчиков и заст�
рахованных лиц, сохранил свои пози�
ции на рынке пенсионных услуг.

Доходность по обязательному пен�
сионному страхованию за 2010 год со�
ставила 12,03 % при инфляции 8,8 %.

В 2010 году перевели накопитель�
ную часть трудовой пенсии в ОНПФ
«Доверие» 18 579 застрахованных

лиц, это на 64 % выше чем в 2009 году.
За 2010 год по негосударственному

пенсионному обеспечению инвестици�
онный доход составил 14,11 %, это на
2,9 % выше среднеросийского пока�
зателя.

Всего участников фонда, граждан
формирующих вторые негосудар�
ственные пенсии, � 10 718 человек.

На сегодня 468 пенсионеров полу�
чают вторую негосударственную пен�
сию в фонде, среднемесячный размер
которой составляет 2 984 рубля, что в
2 раза больше среднероссийского по�

казателя. Сум�
ма пенсионных
выплат за 2010
год составила
20,383 тыс.
руб., а всего
в ы п л а ч е н о
пенсионерам
фонда более 49
м и л л и о н о в
рублей.

Кроме фи�
зических лиц, в
фонде форми�
руют вторые
н е г о с у д а р �
ственные пен�
сии по корпо�

ративным программам 46 предприя�
тий Оренбургской области, такие как
ОАО «Оренбургские авиалинии»,

ЗАО «Оренбургагростройкомплект»,
ОАО «НИКО�БАНК», ГУП «Орен�
бургкоммунэлектросеть», ЗАО «Тек�
тоника», ООО «Манолиум�Процес�
синг» (г. Москва), ЗАО «Орентранс» и
другие. Генеральный директор ГУП
«Оренбургкоммунэлектросеть»
Юрий Астафьев на вопрос коррес�
пондентов: «Почему Вы выбрали
именно фонд «Доверие», ответил:
«Потому что они обеспечивают высо�
кую доходность, фонд очень надеж�
ный и самое главное, что он оренбур�
гский. А та пенсия, которую мы фор�
мируем в фонде своим сотрудникам,
будет серьезной дополнительной
прибавкой к основной пенсии».

В рамках реализации стратегии
ОНПФ «Доверие» 2011 год – это год
расширения филиальной сети и уси�
ления присутствия фонда в других
регионах: Республике Башкортостан,
Республике Татарстан и других
субъектов РФ. Также 2011 год – этот
год активной информационно�
разъяснительной работы по вопро�
сам пенсионной реформы.

Мы открыты для сотрудничества!

Тел. горячей линии 8"800"100"3242

Адрес ОНПФ «Доверие»:
г. Оренбург, ул. Правды, 23.

Всегда Ваш, Оренбургский
негосударственный пенсионный

фонд «Доверие».

Новые правила электронных торгов
25 марта 2011 года в Торгово�промыш�

ленной палате Оренбургской области со�
стоялся практический информационно�
консультационный семинар «Электрон�
ные аукционы в 2011 г.: порядок органи�
зации и проведения». Мероприятие про�
шло в рамках программы поддержки
предпринимательства министерства эко�
номического развития, промышленной
политики и торговли Оренбургской обла�
сти. Целевая аудитория семинара была
представлена специалистами, принима�
ющими участие в формировании, разме�
щении и исполнении государственных и
муниципальных заказов.

Семинар начался со вступительного
слова президента палаты Виктора Сыте�
жева, подчеркнувшего, что одной из глав�
ных причин введения электронных тор�
гов является борьба с коррупцией. По его
словам, часто причиной сбоев в процессе
торгов выступают факторы технического
характера: ошибки в работе компьютера,
внезапное отключение Интернета. В свя�
зи с этим в палате планируется создать
специальные места для проведения элек�
тронных торгов. При помощи специали�
стов ТПП предприниматели смогут вос�
пользоваться ими, проконсультировать�
ся и пройти курс подготовки.

Ведущая семинара – главный специа�
лист Института дополнительного образо�
вания Приволжской Академии Государ�
ственной службы Маргарита Никитина
напомнила слушателям, что в связи с вве�
дением нового порядка, размещение го�
сударственных и муниципальных зака�
зов с 1 января будет осуществляться пу�
тем проведения аукциона в электронной
форме. Кроме того, ряд изменений был
внесен в 94�й федеральный закон.

Г�жа Никитина сказала, что в рамках
закона взаимодействуют три стороны: за�
казчик, поставщик, контролирующий
орган. При условии их эффективного вза�
имодействия электронный торг может
увенчаться успехом; при его отсутствии
этот процесс существенно осложнится.

Другая проблема в сфере электронных
торгов, по мнению Маргариты Никити�
ной, � недостаточная юридическая гра�
мотность их участников. Многие, по ее
словам, недостаточно хорошо знают 94
ФЗ. Чтобы изменить эту ситуацию, пред�
принимателям необходимо не только
быть юридически подкованными, но и
уметь пользоваться электронными ресур�
сами, дающими полную информацию об
электронных торгах. Но и здесь, подчер�
кнула Маргарита Никитина, все непрос�

то: некоторые районы области вообще не
подключены к Интернету. И все же, не�
смотря на это, условия для проведения
электронных торгов в Оренбуржье опти�
мальны, в отличие, к примеру, от Татар�
стана, где заказчики и поставщики ис�
пытывают больше трудностей, причина
которых � в экономико�политической об�
становке региона и ментальных особен�
ностях местных предпринимателей.

Вопросы участников семинара касались,
главным образом, нюансов взаимодействия
заказчика и поставщика в правовом поле.
Слушатели признали, что, несмотря на
имеющиеся трудности, сфера электронных
торгов развивается, и положительные ди�
виденды от нее заметны. По окончанию
семинара им были вручены именные сер�
тификаты установленного образца.
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Посредниками в отношениях юри�
дических лиц и индивидуальных пред�
принимателей с контролирующими
органами (налоговыми органами, тер�
риториальными отделениями Пенсион�
ного фонда РФ, Фонда социального
страхования РФ, отделениями Росста�
та, Фонда медицинского страхования
РФ и др.) являются специализирован�
ные операторы связи. Они обеспечи�
вают предприятия электронной цифро�
вой подписью (ЭЦП) и специальным
программным обеспечением (ПО), не�
обходимым для формирования и от�
правки отчетности. Несмотря на то, что
практически все контролирующие орга�
ны имеют собственное бесплатное ПО
для формирования (а некоторые и для
отправки) отчетности, преобладаю�
щее большинство предприятий пользу�
ется услугами спецоператоров. По мне�
нию самих операторов, такая ситуация

продлится еще долгое время, поэтому
остаться без работы никто не опасает�
ся. Почему?

Во�первых, даже если гипотетичес�
ки представить изменения российско�
го законодательства, при которых пред�
приятия будут сдавать отчетность толь�
ко через определенное ПО, электрон�
ная цифровая подпись все равно будет
им необходима. А значит, и спецопе�
раторы, в составе большинства кото�
рых есть удостоверяющие центры, вы�
дающие ЭЦП, будут зарабатывать свой
«хлеб». Во�вторых, альтернатива госу�
дарственной услуге есть и будет все�
гда: разработчики коммерческого ПО,
конкурируя между собой, стремятся
максимально удовлетворить потребно�
сти клиентов, поэтому постоянно зани�
маются его обновлением, расширени�
ем функционала и т. д.

Возможность отчитываться в конт�

ролирующие органы по безоператор�
ной технологии как в Оренбургской об�
ласти, так и в других регионах России
определяется планом развития порта�
ла государственных услуг. Так, в распо�
ряжении Правительства РФ от
17.10.2009 №1555�р и прилагаемом
к нему «Плане перехода на предостав�
ление государственных услуг и испол�
нение государственных функций в элек�
тронном виде федеральными органа�
ми исполнительной власти» обозначе�
ны конкретные даты: очередной этап
реализации госуслуг по приему нало�
говых деклараций от юридических лиц
завершится в июне 2012 года.

� Вместе с тем мы вовсе не опаса�
емся, что с реализацией на портале го�
суслуг возможности отчитываться в на�
логовые органы спецоператоры станут
ненужными, – говорит менеджер про�
движения системы «Контур�Экстерн»
Антон Сабитов. – Бесплатности мы
всегда готовы противопоставить каче�
ство услуги. Отчетность – это не только
передача файла от налогоплательщи�
ка налоговому органу, а сложный про�
цесс, связанный с обеспечением со�
хранности и юридической значимости
данных. Более того, это достаточно
сложная технологическая процедура,
требующая квалифицированной тех�
нической поддержки. Уверенности в
том, что она в полной мере будет реа�
лизована на портале госуслуг, нет. По�
этому о «закрытии» спецоператоров
речи не идет. Более того, они могут со�
ставить порталу вполне достойную кон�
куренцию, предлагая клиенту услуги, в
которых он нуждается. За аналогией да�
леко ходить не надо: вспомним весьма
успешно конкурирующие с городским
транспортом маршрутные такси, и по�
ложение дел станет ясно.

Такого же мнения придерживается
Константин Панферов, директор ООО
«Оренбургский удостоверяющий
центр» (технология «СБиС++ Электрон�
ная отчетность»):

� Сегодня отчетность можно сдавать
самостоятельно и без операторов свя�
зи, и без специального программного
обеспечения. Но при этом срабатыва�
ет тонкий момент. При сдаче налого�
вой и бухгалтерской отчетности опера�
тор связи выступает в роли посредни�
ка, который подтверждает факт про�
хождения отчетности организации. Как
только это подтверждение получено,
налогоплательщик может вздохнуть
спокойно: отчет отправлен, бухгалтер
исполнил свои обязательства правиль�
но и в срок. При наличии спорных ситу�

Предпринимателей
окончательно заманили
в Интернет
Отчетность в контролирующие органы о деятельности
любой организации, а точнее ее бухгалтера, представляет
собой большой объем работ и занимает львиную долю
рабочего времени. Благо, времена, когда бухгалтеры
толпились в очередях налоговой и других инспекций,
практически ушли в прошлое: в настоящее время
отчетность можно сдать, не отрываясь от рабочего места,
через Интернет. Оренбургские предприятия и
организации охотно пользуются этими возможностями.
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аций о сроках сдачи отчетности, кото�
рые нередко возникают, спецоперато�
ру верят обе стороны – и сдающая, и
принимающая. При сдачи отчетности,
к примеру, в Пенсионный фонд непос�
редственно (через Интернет, но минуя
спецоператора) часто срабатывает че�
ловеческий фактор: отчет может быть
принят не вовремя, сотрудник фонда
не отправил протокол проверки («не
успел», «отвлекся», «забыл» и пр.), чет�
кого подтверждения даты и времени
приема отчетности нет или у обеих сто�
рон они разные и т. д. Если же отчет
сделан с ошибками, то работодатель
обязан их исправить, а в это время уже
вышли все мыслимые сроки… Таким
образом, очевидно, что участие спецо�
ператора как третьего лица, как мини�
мум, желательно.

Тем не менее государственные
органы также стремятся идти в ногу со
временем. Так, с 2004 года на сайте
Фонда социального страхования РФ
работает поисково�мониторинговая
система, которая позволяет работода�
телям самостоятельно заполнять отчет�
ную ведомость, подписывать ее ЭЦП и
отправлять в фонд. Работа с системой
возможна в двух вариантах: отчет мож�
но заполнить непосредственно на сай�
те, получив расширенные права

пользователя после несложной проце�
дуры регистрации (в этом случае боль�
шинство показателей данного страхо�
вателя система подсказывает сама),
либо заполнить формы отчетности на
своем компьютере в офисной програм�
ме (Word, Excel и др.), точно вспомнив
все данные, подписать и отправить в
фонд. Очевидно, что первый вариант
более предпочтительный, о чем гово�
рит статистика: 10 000 предприятий
Оренбургской области уже являются
пользователями с расширенными пра�
вами доступа, и эта цифра из квартала
в квартал растет.

�  �  �  �  �  Мы убеждены, что     электронный до�
кументооборот � это «завтрашний день»
и «завтрашняя культура» совместной де�
ятельности фонда и работодателей, для
которого уже сегодня нужно прилагать
существенные усилия, � говорит замуп�
равляющего Оренбургского региональ�
ного отделения Фонда социального стра�
хования РФ Валентина Девякович. – По�
этому сегодня     одной из самых важных
задач является непрерывная отладка
механизмов предоставления электрон�
ной отчетности. В настоящее время ве�
дется активная работа по привлечению
страхователей, мы регулярно проводим
для них обучающие семинары по воп�
росам подготовки и формирования от�

четности и анализа наиболее часто
встречающихся ошибок.

Посчитать затрудняемся

Востребованность электронной от�
четности подтверждают данные еже�
годного прироста предпринимателей,
отчитывающихся в электронном виде.
По данным Управления Федеральной
налоговой службы по Оренбургской
области, использование электронного
документооборота налоговыми органа�
ми и налогоплательщиками в Оренбур�
гской области началось в 2003 году.
Тогда лишь 49 налогоплательщиков
представили отчетность в электронном
виде, сегодня � уже 21 000. В  В  В  В  В  обще�
российском рейтинге по привлечению
налогоплательщиков к электронному
документообороту Оренбуржье зани�
мает 6�е место по индивидуальным
предпринимателям и 15�е место по
юридическим лицам. Положительную
динамику отмечают и в Оренбургском
региональном отделении Фонда соци�
ального страхования РФ: 6 278 стра�
хователей сдали отчетность в электрон�
ном виде в 2010 году, что на 2 588
больше, чем в 2009 году. В то же вре�
мя, по оценкам специалистов компа�
нии «Мехатроника» (одного из спецо�
ператоров региона), примерно 25 000
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юридических лиц и индивидуальных
предпринимателей области предостав�
ляют отчетность через Интернет.

Популярность электронного доку�
ментооборота понятна: отсутствие не�
обходимости посещать налоговую ин�
спекцию и дублировать отчетность на
бумажных носителях, подтверждение
доставки отчетности в срок, конфиден�
циальность передаваемой информа�
ции, оперативность обработки инфор�
мации и контроль возможных техничес�
ких ошибок являются явными преиму�
ществами перед традиционными фор�
мами сдачи отчетности в письменном
виде. Однако сказать точно, сколько
предприятий области сдает отчетность
в электронном виде, невозможно, так
как строгого учета никто не ведет.

� Объективная оценка доли рынка
сильно осложняется тем, что нет общих
критериев оценки – кого считать кли�
ентом? – говорит Константин Панфе�
ров, директор ООО «Оренбургский
удостоверяющий центр». – Один кли�
ент может купить корпоративную ли�
цензию на 10 абонентов, уполномо�
ченная бухгалтерия может сдавать от�
четность за сотню других организаций.
Кроме того, организация может перей�
ти на другого спецоператора, но при
этом числиться в базе клиентов преды�
дущего.  Поэтому и у операторов, и у
госорганов разные данные как по об�
щему числу клиентов, так и по количе�
ству организаций, пользующихся элек�
тронной отчетностью.

Сегодня на рынке электронной от�
четности России работает около десят�
ка разработчиков. В последнее время
наметилась четкая тенденция на со�
кращение количества систем и укруп�
нение операторов. 85 % рынка зани�
мают четыре игрока: ООО «Такском»
(г. Москва), ЗАО «ПФ «СКБ Контур»
(г. Екатеринбург), ЗАО «Калуга�Аст�
рал» (г. Калуга), ООО «Компания «Тен�
зор» (г. Ярославль).

В Оренбургской области работает
пять спецоператоров, представляющих
три системы интернет�отчетности: «Так�
ском�Спринтер», «Контур�Экстерн» и
«СБиС++ Электронная отчетность».
При этом компания «Мехатроника»,
представляющая систему «Онлайн�
Спринтер», работает как самостоя�
тельный оператор, остальные компа�
нии являются региональными предста�
вителями.

По данным Константина Панферо�
ва, ежегодно ООО «Оренбургский удо�
стоверяющий центр» продает 3 000
сертификатов на электронную цифро�

вую подпись, а пользователями систе�
мы «СБиС++» являются порядка 10 000
организаций области. Количество уни�
кальных абонентов системы «Контур�
Экстерн» в Оренбургской области, ко�
торые хотя бы раз отчитались за после�
дний год, составляет около 5,5 тысяч.

� Если в других регионах суммарно
через «Контур�Экстерн» отчитывается
более половины предприятий, то в
Оренбургской области на долю «Кон�
тур�Экстерна» приходится около 40 %
организаций, � отмечает Антон Саби�
тов. � По�видимому, в данном регионе
решающую роль играет ценовой фак�
тор. При этом мы не скрываем, что сис�
тема «Контур�Экстерн» дороже других
предложений на рынке. Однако, цена
эта оправдана: мы знаем не понаслыш�
ке, сколько стоит качественная отчет�
ность, как дорого обходится беспере�
бойная работа системы, грамотная тех�
ническая поддержка и новаторство в
технологиях.

Функционал или сервис?

Программное обеспечение, кото�
рое предлагают в помощь бухгалтерам
спецоператоры, сегодня практически
идентично по основному функционалу.
Большая часть из них позволяет созда�
вать и редактировать налоговую, бух�
галтерскую и пенсионную отчетность,
пользоваться системой помощи для
заполнения тех или иных форм отчет�
ности и календарем налогоплательщи�
ка, проверять составленные отчеты на
соответствие форматным требовани�
ям, проводить сверку расчетов с бюд�
жетом своей организации и пр. Разно�
образие программам придает наличие
тех или иных дополнительных функций,
например, возможности получать вы�
писки из ЕГРЮЛ, проводить оценку
финансового состояния предприятия,
анализ налоговой нагрузки и др.

Выбирая спецоператора и про�
граммное обеспечение, руководитель
и бухгалтер отталкиваются от множе�
ства факторов. При этом функциональ�
ная «начинка» и ценовой фактор име�
ют не самое определяющее значение.
Если качество ПО и его стоимость во
многом зависят от разработчиков, то
качество обслуживания – напрямую от
их региональных представителей.

� При выборе оператора работают
основные принципы: время работы
организации в этой области, количе�
ство абонентов, профессионализм спе�
циалистов, возможности своевремен�
ной и качественной технической под�
держки, � комментирует Константин

Панферов. � Бухгалтер готовит отчет�
ность с помощью программы, однако
он не может и не должен разбираться в
технических нюансах этого ПО. На
любой его вопрос специалист должен
ответить понятно и быстро.

Получается, что, несмотря на воз�
можность сдавать отчетность самосто�
ятельно, предприниматели по объек�
тивным причинам предпочитают рабо�
тать на специализированном про�
граммном обеспечении не без помо�
щи спецоператоров. Целесообраз�
ность этого определяют, по мнению
специалистов компании «Мехатрони�
ка», несколько важных функций спецо�
ператоров:

� Одной из главных в них является
функция независимого арбитра при воз�
никновении споров налоговых органов
с налогоплательщиками по срокам пред�
ставления отчётности. Следующая по
важности функция � это квалифициро�
ванная техническая поддержка налого�
плательщиков или их представителей.
Наш опыт показывает, что ни одна из
компаний федерального уровня � раз�
работчиков технологий передачи отчёт�
ности в электронном виде � не может
обеспечить полноценную техподдерж�
ку огромного количества налогоплатель�
щиков, пользующихся этой услугой.
Продажа и обновления программного
продукта, выдача ЭЦП также эффектив�
нее реализуется через региональных
представителей. Поэтому даже в сред�
несрочной перспективе возможности
нормального функционирования систе�
мы сдачи электронной отчетности без
спецоператоров мы не видим.

Из года в год электронная отчет�
ность подтверждает свою целесооб�
разность, становясь неотъемлемой ча�
стью деятельности предприятий. Ее
развитию способствует законодатель�
ство, которое обязывает предпринима�
телей сдавать отчетность в электрон�
ном виде. Так, с 1 января 2011 года
организации с численностью сотрудни�
ков 50 и более человек обязаны пре�
доставлять отчетность в Фонд социаль�
ного страхования и Пенсионный фонд
исключительно в электронном виде (ра�
нее этому правилу подчинялись орга�
низации с численностью более 100 со�
трудников). При этом у большинства эк�
спертов нет сомнений, что этот порог
будет и далее снижаться и, в конце кон�
цов, весь документооборот между орга�
низациями и контролирующими
органами будет осуществляться в элек�
тронной форме.

Гульдар Хасанова.
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Константин Панферов:

«Бухгалтер не должен
разбираться в тонкостях

программы, для этого есть
служба технической поддержки».
Программный комплекс «СБиС++ Электронная отчетность»
появился на рынке электронной отчетности России в 1998 году.
Его разработчиками стала молодая команда ярославской
компании «Тензор». Сегодня система успешно работает во всех

регионах России, ее используют более 150 тысяч налогоплательщиков. В Оренбурге официальный
представитель компании ООО «Оренбургский удостоверяющий центр» был открыт в 2006 году. В это
время на рынке использовалось несколько систем электронной отчетности. Несмотря на это,
система СБиС пользуется значительной популярностью среди налогоплательщиков и завоевывает
новых клиентов. О том, что позволяет компании уверенно держаться на рынке, мы беседуем
с директором Оренбургского удостоверяющего центра Константином Панферовым.

� Константин Владимирович, в 2006 году,
когда система СБиС только появилась на
рынке Оренбургской области, немногие на�
логоплательщики знали и понимали, что
такое электронная отчетность. Как Вы оце�
ниваете их активность сейчас?

� Оцениваю очень серьезно и позитив�
но. По данным областного Управления
Федеральной налоговой службы, около
21 000 налогоплательщиков сдают отчет�
ность в электронном виде, и эти данные
постоянно увеличиваются. Когда мы
только начинали работать, нам пришлось
выдержать конкуренцию со стороны
других спецоператоров электронной от�
четности, ведь мы пришли на рынок поз�
же остальных. Тем не менее практика
показывает, что программный комплекс
СБиС востребован: к нам не только под�
ключаются новые абоненты, но и пере�
ходят от других операторов. Кроме того,
в Оренбурге открываются новые филиа�
лы компании «Тензор», что еще раз под�
тверждает факт, что программа СБиС –
удобная система для подготовки, провер�
ки, анализа и сдачи через Интернет от�
четности во все контролирующие орга�
ны, которая обеспечивает защищенный
юридически значимый документооборот
между госорганами и предприятиями
всех форм собственности.

� Как говорят эксперты, современные си�
стемы сдачи электронной отчетности во
многом идентичны. Расскажите, какие ню�
ансы все�таки отличают их друг от друга?

� На первый взгляд, системы электрон�
ной отчетности действительно похожи:
они все справляются с основными функ�
циями подготовки, проверки и сдачи от�
четности через Интернет. Сравнение не�
обходимо проводить по технической «на�
чинке» программы и ее удобству для
пользователя. К примеру, существуют две
известные технологии сдачи отчетности:
«толстый» и «тонкий» клиент (или web�
система). В первом случае программа ус�

танавливается на компьютер клиента, вся
отчетность хранится в зашифрованном
виде и доступна 24 часа в сутки, при этом
подключение к Интернету нужно только
при передаче отчетности. А в «тонком»
клиенте программа установлена на сер�
вере оператора, поэтому работать с ней
можно с любого компьютера, имеющего
выход в Интернет. Оператор сам следит
за обновлениями программы, хранит все
данные налогоплательщика на сервере,
но при этом доступ к ним работает только
при действующей электронной цифровой
подписи (перестали платить оператору,
потеряли или сломали старый ключ ЭЦП,
и ваша отчетность вам недоступна). Боль�
шая часть существующих программ ра�
ботает на одной из двух технологий со все�
ми их плюсами и минусами, при этом в
СБиС полноценно реализованы оба ва�
рианта, за счет чего достигается беспре�
цедентная надежность и «непотопляе�
мость» системы. Плохой Интернет или
проблемы с подключением – система ав�
томатически переключится на резервный
почтовый канал; возникли трудности с
обновлениями – можно сдать отчетность
через web�систему.

� Получается, бухгалтер, занимающий�
ся подготовкой отчетности, сегодня должен
не только разбираться в финансовых воп�
росах, но и в нюансах программ электрон�
ной отчетности?

� Во многом все программы электрон�
ной отчетности сделаны на достаточно
понятном уровне, хотя разница между
разными программами, безусловно, есть.
К примеру, не везде бухгалтеру доступен
календарь налогоплательщика, система
помощи, возможность проверки допу�
щенных смысловых ошибок и др. Так или
иначе, любой вопрос по работе програм�
мы пользователь может задать своему
оператору, и он должен на него ответить.
Бухгалтер – человек цифр, он не может
держать в голове техническую информа�

цию о работе программы. Именно поэто�
му у нас работает служба технической
поддержки, которая в постоянном режи�
ме оказывает консультационную помощь.
В периоды сдачи годовой или кварталь�
ной отчетности все телефонные линии
техслужбы (а их у нас теперь пятнадцать)
работают до позднего вечера. В случае
необходимости специалисты могут при�
ехать к бухгалтеру и помочь ему во всем
разобраться на месте.

� От чего зависит стоимость услуг спецо�
ператора связи?

� В начале работы на рынке, когда нало�
гоплательщики только осваивали элект�
ронную отчетность, существовало только
два тарифа: для тех, кто сдает отчетность
ежемесячно и кто поквартально. Сегодня
же каждой организации можно подобрать
индивидуальный тариф, который будет за�
висеть от его требований. Если система
СБиС устанавливается впервые, то вмес�
те с ней выдается средство криптозащиты
информации СКЗИ «КриптоПро» или ана�
лог, если же у пользователя уже есть
СКЗИ, то стоимость подключения для него
будет другой. Бюджетные организации об�
служиваются по тарифам ниже основных
абонентов, а стоимость услуги для упол�
номоченной бухгалтерии полностью зави�
сит от числа обсуживаемых абонентов. В
среднем, стоимость базовой лицензии для
сдачи отчетности в два контролирующих
органа обойдется организации в зависи�
мости от формы собственности от 2 000 руб.
по тарифу LITE (без возможности получе�
ния выписок из ЕГРЮЛ и проведения све�
рок расчетов с бюджетом) до 4 400 руб. с
максимумом дополнительных функций.
Но, в целом, все нюансы подключения об�
суждаются индивидуально.

На ш адрес:
460035, г. Оренбург, пл.1 Мая, д.1.

(3532) 77"10"10
и 43"02"69 (многоканальный)
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Предприниматель из района,
значит и поддержка ему нужна в районе
14 апреля в селе Сакмара Оренбургской области при поддержке Министерства
экономического развития, промышленной политики и торговли Оренбургской области
состоялось открытие автономного учреждения Сакмарского района «Центр поддержки
бизнеса». Этот центр стал третьим учреждением, открытым на территории Оренбургской
области в 2011 году. Практика показывает, что услуги центров поддержки малого и
среднего предпринимательства оказываются востребованными предпринимателями
области, поэтому в дальнейших планах министерства – расширение сети подобных
центров и спектра оказываемых ими услуг.

Сегодня на территории области
действует пятнадцать центров под�
держки малого и среднего предпри�
нимательства, которые были откры�
ты в рамках областной целевой про�
граммы «О развитии малого и сред�
него предпринимательства в Орен�
бургской области на 2009�2011
годы». Открытие центров проходит
ежегодно: только в 2011 году были
открыты центры в Соль�Илецке, по�
селке Переволоцкий и селе Сакмара.
Кроме того, два муниципальных об�
разования (Гайский и Адамовский
районы) готовят документы на от�
крытие, которое также планируется
в 2011 году.

В задачи центров входит содей�
ствие развитию предприниматель�
ства в муниципальных образованиях
области и оказание консультацион�
но�организационной и информаци�
онной поддержки. Специалисты
центров консультируют как начина�
ющих, так и опытных бизнесменов
по различным вопросам предприни�

мательской деятельности, проводят
обучающие семинары, оказывают
услуги по подготовке бизнес�пла�
нов, налоговых деклараций, инвес�
тиционных паспортов и других доку�
ментов, оказывают юридические ус�
луги.

Спектр услуг, оказываемых цент�
рами, в разных муниципальных об�
разованиях отличается в зависимос�
ти от специфики предприниматель�
ства, представленного в данном МО.
По оценке областного министерства
экономического развития, наиболее
востребованными оказываются кон�
сультационные услуги по различным
формам поддержки предпринима�
тельства, услуги бизнес�планирова�
ния и составления налоговых декла�
раций в период сдачи отчетности.

Актуальная для всего предприни�
мательского сообщества области
проблема – недостаток финансовых
средств. С ней предприниматели
чаще всего приходят в районные
центры. Специалисты центров ока�

зывают им консультационные услуги
по разъяснению различных форм
поддержки предпринимательства,
существующих в области, помогают
собирать пакеты документов на по�
лучение грантов, микрозаймов, для
участия в программе самозанятости
населения по линии Министерства
труда и занятости Оренбургской об�
ласти и др.

Как показывает практика, со сво�
ими задачами районные центры
поддержки малого и среднего пред�
принимательства справляются впол�
не успешно. Их важнейшее преиму�
щество заключается в максимальной
приближенности к районному пред�
принимательскому сообществу. Бла�
годаря квалифицированной кон�
сультационной и организационной
работе сотрудников центров руково�
дители предприятий и организаций
из районных центров и других насе�
ленных пунктов муниципальных об�
разований получают необходимую
поддержку, не выезжая в Оренбург
или другие города области.

� Когда мы только начали работу
по открытию центров поддержки
малого и среднего предпринима�
тельства в муниципалитетах облас�
ти, мы не ожидали, что они будут
столь востребованы местными пред�
принимателями, � говорит Олег Яса�
ков, начальник отдела поддержки
предпринимательства Министер�
ства экономического развития, про�
мышленной политики и торговли
Оренбургской области. – Это обус�
ловлено несколькими факторами.
Во�первых, стоимость услуг по со�
ставлению бизнес�планов или нало�
говых деклараций в районных цент�
рах поддержки значительно ниже,
чем аналогичные услуги в Оренбурге

МАЛЫЙ БИЗНЕС
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или других городах области. Во�вто�
рых, предпринимателям из районов
очень удобно обращаться именно в
районные центры поддержки. Нет
необходимости ездить в Оренбург
для того, чтобы, например, подать
заявку на ту или иную форму поддер�
жки. Сотрудники центров могут по�
мочь предпринимателю не только
собрать необходимый перечень до�
кументов и правильно их составить,
но и отправить в наше министер�
ство. Предпринимателю остается
только дождаться решения комис�
сии о предоставлении ему соответ�
ствующей поддержки. Безусловно,
это упрощает и нашу работу.

Финансовое обеспечение район�
ных центров поддержки осуществля�
ется на принципах софинансирова�
ния бюджета Оренбургской области
и бюджета муниципального образо�
вания. На первоначальном этапе
средства вкладываются в аренду по�
мещения, приобретение оргтехни�
ки, заработную плату сотрудников и
прочие расходы. Дальнейшее фи�
нансирование работы центра (опла�
та коммунальных услуг, услуг связи и
пр.) осуществляет муниципальный
бюджет.

В среднем в каждом центре рабо�
тает по два специалиста. Но некото�
рые центры насчитывают большее
число сотрудников: они оказывают
более широкий спектр услуг и обслу�
живают районы, в которых работает
большое количество субъектов мало�
го и среднего предпринимательства.
Это, в большей степени, касается
центров поддержки городов Орен�
бургской области: Оренбурга, Орска,
Новотроицка, Бузулука, Бугурусла�
на, Медногорска и др.

� Каждый центр поддержки пред�
принимательства оказывает разный

спектр услуг и, следовательно, вы�
полняет разные объемы, � отмечает
Олег Ясаков. � Как наиболее актив�
ные центры хочу отметить центры
Новотроицка, Бузулука, а также
Тюльганского, Красногвардейского,
Саракташского районов. Чувствует�
ся, что сотрудники этих центров
действительно заинтересованы в
развитии бизнеса своего района, по�
этому они активно помогают пред�
принимателям в получении финан�
совой поддержки, подают заявки на
получение микрозаймов и грантов в
рамках областной целевой програм�
мы поддержки предприниматель�
ства. Среди вновь открывшихся цен�
тров хочется отметить «Центр под�
держки бизнеса Переволоцкого рай�
она». За первые две недели работы
этот центр обработал 24 обращения
предпринимателей. Сегодня их уже
около 100, хотя центр был открыт
около двух месяцев назад.

Отметим, что успешная работа
центров поддержки предпринима�
тельства в районах области напря�
мую зависит от активности и заинте�
ресованности муниципальных влас�
тей. Кроме того, что муниципаль�
ный бюджет несет все расходы по со�
держанию центра, администрация
районов в рамках районных целевых
программ поддержки предпринима�
тельства участвует в распределении
средств на те или иные виды поддер�
жки предпринимательства, суще�
ствующие в Оренбургской области.
В частности, речь идет о предостав�
лении микрозаймов, а также грантов
начинающим предпринимателям.
Программы поддержки разработаны
далеко не во всех районах области:
министерством экономического
развития области утверждены про�
граммы лишь 17 муниципальных об�

р а з о в а н и й ,
остальные на�
ходятся на
стадии разра�
ботки и утвер�
ждения.

� Мини�
стерство эко�
номического
развития об�
ласти оказы�
вает всячес�
кую поддерж�
ку муници�
пальным об�
разованиям,
которые раз�

вивают поддержку малого и среднего
предпринимательства у себя в райо�
нах, � отметил замминистра эконо�
мического развития, промышлен�
ной политики и торговли Оренбург�
ской области Виталий Михайлов на
открытии центра поддержки бизне�
са Переволоцкого района 11 февра�
ля. – Ведь они создают задел на бу�
дущее для своей экономики и эконо�
мики всей области. Если в городах
инфраструктура поддержки бизнеса
развита и доступна предпринимате�
лям, то в районах существует ряд
проблем в этой сфере. Отмечу, что в
Переволоцке центр поддержки биз�
неса открылся, прежде всего, по
инициативе руководства района.
Кроме того, в настоящее время ад�
министрация района подает доку�
менты на областной конкурс на луч�
шую районную программу поддерж�
ки малого и среднего предпринима�
тельства. В случае победы в конкурсе
району будет выделена дополни�
тельная субсидия на развитие мало�
го бизнеса.

Таким образом, сегодня в Орен�
бургской области создана целая сеть
центров поддержки малого и средне�
го предпринимательства, которая в
дальнейшем будет расширяться. Од�
нако в поддержке предприниматель�
ства важен не сам факт открытия
центра в том или ином районе облас�
ти, а качество работ и услуг, оказыва�
емых его специалистами, а также ре�
зультаты, которых достигают пред�
приниматели при поддержке цент�
ра. И это хорошо понимают в област�
ном министерстве экономического
развития.

� Сегодня в Оренбурге доля мало�
го и среднего бизнеса в валовом реги�
ональном продукте составляет около
40 %, � говорит Виталий Михайлов. –
В муниципальных образованиях об�
ласти этот показатель не превышает 7
%. Поэтому и районным админист�
рациям, и областному правительству
есть над чем работать. Пусть пред�
приятия, которые сегодня открыва�
ются, небольшие, но через какое�то
время они начнут приносить диви�
денды экономике области в виде на�
логов, новых рабочих мест и др. Но
для того, чтобы они открывались, не�
обходима последовательная полити�
ка поддержки предприятий малого и
среднего бизнеса. Центры поддерж�
ки предпринимательства, работаю�
щие в районах области, � одна из сто�
рон этой политики.

МАЛЫЙ БИЗНЕС
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Рынок земли сегодня представляет собой один из самых
перспективных сегментов рынка недвижимости. Это и
неудивительно – земля никогда не потеряет своей
инвестиционной привлекательности, а значит, всегда
будет надежным и выгодным вложением капитала. В
связи с этим, на сегодняшний день очень востребованы
услуги кадастровых инженеров. Наибольшая
востребованность в отношении земель поселений, на
которых находятся объекты недвижимости,
принадлежащие и физическим, и юридическим лицам, что
связано с большим количеством совершаемых сделок в
отношении земельных участков, в том числе и по
переоформлению прав на земельные участки.

Все в
кадастровые
инженеры!

В настоящее время на стадии станов�
ления находится и рынок земель сельс�
кохозяйственного назначения. Большая
часть земельных участков, находящих�
ся в общедолевой собственности, не
оформлена надлежащим образом. Про�
исходит скупка паев, смена собствен�
ников, активно идет процесс выделе�
ния земельных участков в счет земель�
ных долей, продажа земельных участ�
ков (долей), заключение договоров
аренды, что соответственно требует про�
ведения кадастровых работ в отноше�
нии данных объектов.

Законодательные основы оформления
земли постоянно меняются. Простым
гражданам, не обладающим специаль�
ными знаниями, крайне сложно в них
разобраться. Тем более что оформление
законных прав может коснуться всего
лишь раз, максимум два раза в жизни.

Единого алгоритма действий по офор�
млению земельных участков нет. В каж�
дом отдельном случае все зависит от раз�
ных факторов и обстоятельств, а госу�
дарственные структуры, как правило,
не могут тратить много времени на

разъяснения. В результате � затянутая
на годы волокита, сопровождаемая де�
нежными тратами.

«Именно поэтому, � по мнению дирек�
тора ООО «Меридиан» Эльвира Хами�
дуллина, �  основной ролью кадастрово�
го инженера должно быть полное юри�
дическое сопровождение – помощь,
консультирование, разъяснение про�
цесса оформления прав от «А» до «Я».

Инженер становится
главным

Понятия «кадастровая деятельность»
и «кадастровый инженер» впервые вве�
дены в оборот после вступления в силу
Федерального закона «О государствен�
ном кадастре недвижимости». Как ука�
зано в законе, «кадастровую деятель�
ность вправе осуществлять физическое
лицо, которое имеет действующий ква�
лификационный аттестат кадастрового
инженера». При этом был установлен
переходный период (до 1 января 2011),
в течение которого кадастровую дея�
тельность наряду с кадастровыми ин�

женерами вправе были выполнять лица,
обладавшие на 1 марта 2008 года пра�
вом выполнения работ по территориаль�
ному землеустройству.

Но практика, как обычно, отстает от
идеи. Работа комиссий по аттестации
кадастровых инженеров на территории
Федерации начата недавно (с осени
2010 года). Поэтому до 1 сентября 2011
года установлен переходный период, в
течение которого в орган кадастрового
учета могут быть представлены меже�
вые планы, подготовленные лицами,
приравненными к кадастровым инже�
нерам, не имеющими квалификацион�
ного аттестата, при условии, что дого�
вор подряда на выполнение кадастро�
вых работ заключен до 01.01.2011 г.

По состоянию на 30.03.2011 г. в реест�
ре кадастровых инженеров, размещен�
ном на сайте Федеральной службы го�
сударственной регистрации, кадастра и
картографии (www.rosreestr.ru), числит�
ся 137 кадастровых инженеров, про�
шедших аттестацию на территории
Оренбургской области. Больше всего
специалистов из Оренбурга: здесь са�
мые ликвидные земли, больший объем
работ, соответственно спрос на услуги
кадастровых инженеров выше. Как счи�
тает директор ФГУ «Земельная кадаст�
ровая палата» Михаил Чабаненко, «ука�
занного количества кадастровых инже�
неров недостаточно для удовлетворения
потребности землевладельцев области в
кадастровых работах».

Подготовка к экзаменам не вызыва�
ет трудностей: к ним можно готовиться
как самостоятельно, так и посещая спе�
циальные курсы. Нет проблем и с учеб�
ными пособиями. Практика показыва�
ет, что 75 % желающих проходят испы�
тание экзаменом успешно. Впервые
сдача экзамена проходит через Интер�
нет в режиме реального времени. Воп�
росы формируются методом случайной
выборки, тем самым полностью исклю�
чается возможность договоренностей,
проявлений коррупции. Это очень хо�
рошо влияет и на комиссию, и на пре�
тендентов, нет никаких необоснован�
ных претензий.

Заместитель министра МПР Оксана
Степанова отмечает: «Идеология изме�
нений законодательства такова: во�пер�
вых, введен институт персональной от�
ветственности кадастрового инженера.
Этого не было никогда. Раньше могли
заключить договор на кадастровые ра�
боты, проводить их или не проводить,
проводить некачественно, не вовремя и
т. д. В конце концов, заказчик платил
деньги и при этом не имел гарантиро�
ванного результата. Сегодня в законе
написано: каждый документ готовит
конкретное физическое лицо, имеющее
аттестат кадастрового инженера, есть
его персональная подпись и данные.
Если Кадастровая палата возвращает
документ (например, он безграмотно со�
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ставлен, есть ошибки), то кадастровый
инженер несет персональную ответ�
ственность за это».

По мнению заместителя министра
МПР Оксаны Степановой, говорить о
наличии каких�то серьезных проблем
преждевременно, пока нет ни одного
случая аннулирования аттестата.

А вот директор ООО «Меридиан» Эль�
вир Хамидуллин считает, что проблем и
сложностей достаточно. Причем нача�
лись они с процедуры аттестации. Эк�
заменационное испытание на получе�
ние заветного звания «кадастровый ин�
женер» оказалось под силу далеко не
каждому специалисту�землеустроите�
лю. Многим пришлось пересдавать его
по два, а то и по три раза.

2011 год, по оценкам Рубины Петро�
вой, директора фирмы «Альтерна», ста�
нет годом большой конкуренции: «Ка�
дастровых инженеров каждый месяц
прибавляется, как минимум, по двад�
цать человек. А землепользователей
больше не становится». А вот что ее сму�
щает: «При этом требования к кандида�
там – ЛЮБОЕ высшее образование и
отсутствие судимости. В результате, ат�
тестаты получили в основной своей мас�
се лица со свежими дипломами и без
дня практической работы. Страшно по�
думать, что будет, когда все эти вчераш�
ние студенты откроют ИЧП и хлынут
на рынок, не имея ни малейшего пред�
ставления ни о геодезии, ни о кадастре
как таковом». Эту же особенность от�
метил и Михаил Чабаненко: «Интерес�
но, что поверхностный анализ государ�
ственного реестра кадастровых инже�
неров показал: на данный момент боль�
шинство лиц, прошедших квалифика�
ционную аттестацию, относятся к воз�
растной группе 20�30 лет».

Каковы критерии
качества?

Одним из оснований аннулирования
квалификационного аттестата является
«принятие органом кадастрового учета
более 10 раз в течение календарного года
решения об отказе в осуществлении ка�
дастрового учета по причине грубого на�
рушения кадастровым инженером тре�
бований к кадастровых работам или
подготовке документов». Директор ФГУ
«Земельная кадастровая палата» Миха�
ил Чабаненко полагает, что землевла�
дельцы тоже могут использовать эти
критерии при оценке качества работы
лица, с которым заключен договор.

Согласен с ним и генеральный дирек�
тор «Региональной земельной компа�
нии» Марат Калиев: «Показателем ка�
чества услуг, оказываемых кадастровы�
ми инженерами, на мой взгляд, явля�
ются:проведение государственного ка�
дастрового учета без вынесения ФГУ
ЗКП решений о приостановлении, либо
об отказе; отсутствие судебных споров
по результатам работ, выполненных ка�

дастровым инженером; положительные
отзывы заказчиков. Также одним из не�
маловажных критериев качества явля�
ется срок выполнения работ».

Эти же критерии выделяет и директор
ООО «Меридиан» Эльвир Хамидуллин.
На специализированном сайте ФГУ «Зе�
мельная кадастровая палата» по Орен�
бургской области (www.megplan.ucoz.ru)
представлена статистика решений об
отказе в проведении государственного
кадастрового учета в разрезе каждой зем�
леустроительной организации области.
Пожалуй, картина, представленная на
данном интернет�ресурсе, наиболее
объективно отражает качество кадастро�
вых работ, осуществляемых на террито�
рии Оренбуржья.

К сожалению, большинство кадаст�
ровых инженеров еще слабо использу�
ет современные маркетинговые комму�
никации для продвижения своих услуг.
Не уделяется должного внимания ни
продвижению услуги в целом, ни пози�
ционированию своего бизнеса, ни
разъяснению принципов и методов  ра�
боты. В результате, потребители доста�
точно слабо ориентируются на этом рын�
ке. В условиях возрастающей конкурен�
ции любому, кто хочет отстоять или рас�
ширить свою нишу, все�таки придется
выделять отдельный бюджет на продви�
жение бизнеса.

Пока же основным способом реклам�
ных коммуникаций является сарафан�
ное радио, когда фирму продвигают
сами клиенты.

В связи с этим вырастают требования
к качеству выполняемых работ. По мне�
нию экспертов, в юридическом лице, в
котором работают инженеры, должны
быть свои геодезисты, т. к. это не толь�
ко гарантирует необходимую точность
при выполнении работ, но и ускоряет
работу. Причем оснащены они должны
быть не теодолитами, а GPS�приемни�
ками. На цены по геоработам это не вли�
яет, а вот на точность – однозначно.

Сегодня основная конкуренция ве�
дется по двум направлениям: за счет
декларируемых сроков (если они нере�
альны, то они просто не соблюдаются) и
за счет цены (как заявил один из наших
экспертов, «демпинг жуткий, особенно
на конкурсах и торгах»).

«Не верьте лицу, которое заявляет, что
все согласовательные процедуры в ад�
министрации города будут произведены
в течение недели�месяца, � советует Ру�
бина Петрова, директор фирмы «Аль�
терна». � Все сроки для согласования ус�
тановлены решением Горсовета и они
не маленькие. Ну и, как ни банально,
Вас должна насторожить существенно
меньшая цена на услуги, чем в среднем
на рынке. Это как раз тот случай, когда
скупой платит даже не дважды. Никто
в убыток работать не будет, поэтому
ваша экономия закончится либо на ту�
пике в оформлении, либо в суде».

Еще одно преимущество получают
фирмы, которые доводят проект до ло�
гического завершения: кто�то при по�
лучении отказа в постановке на кадаст�
ровый учет не по своей вине просто ин�
формирует заказчика, а кто�то прикла�
дывает все усилия и получает необхо�
димый результат.

Слова заместителя министра МПР
Оксаны Степановой не оставляют со�
мнений: «Мы будем давать возможность
работать на этом рынке всем, кто захо�
чет и кто сможет. Мы за здоровую кон�
куренцию, чтобы граждане могли выб�
рать кадастрового инженера, чтобы не
было завышения цен на их услуги. А сле�
дующий этап � это осуществление кон�
троля за их деятельностью».

А есть ли рынок?
На сегодняшний день наиболее вос�

требованы услуги кадастровых инжене�
ров в оформлении земель населенных
пунктов. Причин этому множество.

Прежде всего, территории муници�
пальных образований постоянно рас�
ширяются. Возникает необходимость
формирования земельных участков под
застройку, необходимые коммуникации
и т. д. Большой интерес к оформлению
земельных участков вызван «дачной ам�
нистией». Несомненным плюсом для
города Оренбурга является то, что ин�
вентаризация дачных массивов на тер�
ритории муниципального образования
«город Оренбург» была проведена цент�
рализованно, в рамках целевой муни�
ципальной программы.

Кстати, инвентаризация земель явля�
ется наиболее масштабным и ресурсо�
емким направлением деятельности Уп�
равления землепользования и развития
пригородного хозяйства администрации
города Оренбурга. Цель этой работы �
выявление всех землепользователей,
установление фактически сложивших�
ся границ и определение площадей зе�
мельных участков, вида разрешенного
и фактического пользования.

Кроме того, одной из наиболее вос�
требованных услуг к 2011�2012 гг. ста�
нет переоформление юридическими ли�
цами права постоянного бессрочного
пользования земельными участками на
право собственности или аренды этих
земельных участков. В соответствии с
федеральным законом юридические
лица обязаны переоформить право по�
стоянного (бессрочного) пользования
земельными участками на право арен�
ды или приобрести земельные участки
в собственность до 1 января 2012 года.
Участки, на которых расположены ли�
нейные объекты (линии электропереда�
чи, дороги, трубопроводы и др.) должны
быть переоформлены до 1 января 2015
года. На случай нарушения установлен�
ных сроков, законодателем предусмот�
рен штраф в размере от 20 до 100 тыс.
руб. Необходимо отметить, что данный
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Работа над ошибками

Уважаемые читатели! Редакция ФЭБ приносит свои извинения за ошибки, допу�
щенные в материале “Прогноз строителей оптимистичен”, который был опублико�
ван в 127�ом номере журнала. Объем работ, выполненных по виду экономической
деятельности “строительство”, в Оренбургской области, безусловно, составляет 28,8
миллиардов рублей (вместо указанных “миллионов”). Также свидетельства на со�
циальную выплату на приобретение, строительство жилья или погашение жилищ�
ных кредитов получили около 940 молодых семей (вместе “940 тысяч”).

штраф может налагаться многократно,
до устранения правонарушения, до тех
пор, пока юридическое лицо не приоб�
ретет земельный участок в собствен�
ность или аренду.

В 2011 году также будут востребова�
ны услуги кадастровых инженеров в
работе с землями сельскохозяйственно�
го назначения. В соответствии с зако�
нодательными новшествами у кадаст�
ровых инженеров появится новый вид
работы – подготовка проекта межева�
ния. Слишком много проблем сейчас
возникает в связи с обработкой земли,
находящейся в паевых фондах, и по
мнению государства в этой сфере зе�
мельных отношений необходимо наве�
сти порядок.

Вот прогноз генерального директора
ООО «Региональная земельная компа�
ния»Марата Калиева: «Влияние на ры�
нок окажут несколько факторов: это
появление новых кадастровых инже�
неров и начало их работы, что приве�
дет к снижению цены на услуги по
оформлению земельных участков. Од�
нако впоследствии многие, из получив�
ших сертификат кадастрового инжене�
ра, уйдут с рынка».

Вот какой набор проблем

В 2011 году все услуги по предостав�
лению выписок, планов территорий,
сведения о заявлениях, сроках поста�
новки на учет осуществляются в элект�
ронном виде, что существенно сэконо�
мит время как заказчиков, так и под�
рядчиков. Но тут существует иная про�
блема. Пока не отлажено программное
обеспечение по представлению меже�
вых планов в электронном виде.

Существенно повлиял на деятель�
ность кадастровых инженеров Оренбур�
гской области и переход на новую реги�
ональную систему координат – «МСК�
субъект 56». Что конкретно изменилось?
Кроме того, появились проблемы, свя�
занные с наложением кадастровых рай�
онов друг на друга. При этом заметить
наложение сразу (при запросе кадаст�
ровой основы) специалист не может, так
как сведения поступают на конкретно
запрашиваемую территорию. Но если
пересечение земельного участка, ска�
жем, с границами муниципального об�
разования или населенного пункта об�
наруживает ФГУ «Земельная кадастро�
вая палата», в соответствии с пп. 5 п. 3
ст. 27 Закона о кадастре, в проведении
учета будет отказано.

«Еще одной проблемой в работе када�
стровых инженеров, � отмечает дирек�
тор ООО «Меридиан» Эльвир Хамидул�
лин, � является установление платы за
предоставление сведений государствен�
ного кадастра недвижимости. Причем
размер платы, в особенности для юри�
дических лиц, на наш взгляд, неоправ�
данно высок».

Остановиться можно и на понятии

«временный» статус сведений, который
присваивается вновь образованным
участкам при постановке на кадастро�
вый учет. Срок действия «временного»
статуса 2 года, в течение которого дол�
жна быть осуществлена государствен�
ная регистрации права или аренды.
Если до истечения 2 лет сведения о го�
сударственной регистрации в Кадастро�
вую палату не поступят, участок должен
быть снят с кадастрового учета. А прак�
тика показывает, что не все землевла�
дельцы укладываются в этот срок. Та�
ким образом, получается, что использу�
ется и обрабатывается земельный учас�
ток, который по факту не существует.
Кроме того, с земельным участком, све�
дения о котором носят временный ха�
рактер, нельзя осуществлять никаких
действий по его преобразованию: де�
лить, выделять долю, объединять и т. д.

Как отмечает Марат Калиев, гене�
ральный директор ООО «Региональная
земельная компания», существуют про�
блемы с оформлением земли под про�
изводственными объектами недвижи�
мости. Проект межевания территории
на производственных базах бывает тя�
жело согласовать, поскольку на этой
территории находится очень много са�
мовольных строений. Все эти факторы
затрудняют введение этой земли в ры�
ночный оборот.

Как отмечают чиновники, мы неук�
лонно движемся к системе единого
объекта как с точки зрения налогообло�
жения, так и учета, и регистрации и т. д.
В перспективе земельный участок и на�
ходящийся на нем объект недвижимос�
ти будут оформляться вместе. А значит
все обозначенные выше проблемы тре�
буют быстрейшего решения.

Что тормозит рынок?

Конечно, развитие рынка сегодня се�
рьезно ограничено и инфраструктурны�
ми дырами. Как отмечают эксперты, се�
годня есть еще много «узких» мест при
оформлении земельных участков в
Оренбургской области. Связано это и с
несовершенством законодательства, и
с непрофессионализмом участников
рынка, и с неповоротливостью властей,
и с запутанной документацией про�
шлых лет.

«Все это пока присутствует: и несовер�
шенное законодательство, и непрофес�
сионализм участников рынка. Есть и не�
поворотливость местных властей, � со�
глашается заместитель министра МПР

Оксана Степанова. � Часто бывает, что
документы возвращают не потому, что в
них допущены серьезные ошибки, а по
техническим моментам: запятая не там
стоит, печать не с той стороны. Мы при�
нимаем меры по устранению этих про�
блем: вводим единое окно, упрощаем
процедуры, снижаем количество необ�
ходимых согласований, повышаем ответ�
ственность исполнителей».

Особенно эксперты отмечают ситуа�
цию в городе Оренбурге. Считается, что
создание топографической основы – за�
дача бюджета. Но для того, чтобы нане�
сти съемку на топооснову города, ме�
жевики обязаны оцифровать за свой
счет эту топооснову либо повесить эти
расходы на заказчика, что для физичес�
кого лица, оформляющего дачный уча�
сток, вообще непосильно.

«К сожалению, муниципальные
структуры не всегда понимают, что вов�
ремя оформленные права на земельные
участки – налогооблагаемая база для
пополнения муниципального бюджета
за счет земельного налога», � мнение
директора ООО «Меридиан» Эльвира
Хамидуллина.

Марат Калиев, генеральный дирек�
тор ООО «Региональная земельная ком�
пания», добавляет: «Из за количества со�
гласований и необходимости дважды об�
ращаться в одни и те же органы (напри�
мер архитектура) сроки оформления за�
тягиваются на год�полтора. Это невы�
годно никому: ни городу, так как он мог
бы получать арендные платежи, ни за�
казчику. Изменение системы возмож�
но � нужно убрать либо объединить не�
которые этапы».

Особенность Оренбургской области в
том, что это практически единственная
область в России, где оформлены пае�
вые земли без учета интересов Газпро�
ма и ТНК�BP . И именно сельхозпроиз�
водители отвели себе участки вместе с
объектами газоснабжения и трубопро�
водами, существующими еще с советс�
ких времен, а теперь благополучно сда�
ют эти земли в аренду корпорациям за
ОЧЕНЬ большие деньги.

Как отметил директор ФГУ «Земель�
ная кадастровая палата» Михаил Чаба�
ненко: «В настоящее время вопросов
при оформлении земли действительно
очень много и основная их масса связа�
на с несовершенством законодатель�
ства. Рассмотреть даже часть из них в
рамках одного материала невозможно».

Денис Минаков.
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Марат Калиев,
генеральный директор «Региональная
земельная компания» (ООО):

«Семилетие – лишь начало пути»
Спросите любого жителя Оренбурга: к какой карте города он обращается
чаще всего при поиске того или иного объекта? «Оренгис»! В какой
информационной системе можно уточнить контактные данные
государственного учреждения, магазина или промышленного
предприятия? Снова «Оренгис»! Пожалуй, нет в Оренбурге человека,
который не обращался к помощи этой универсальной системы. Однако не
все знают, что разработчиком и оператором интерактивного справочника
Оренбурга является ООО «Региональная земельная компания», которая в
апреле этого года отмечает свое семилетие.

Система «Оренгис» начала работу в ин�
тернет�пространстве в 2008 году и стала
одной из первых общедоступных геоин�
формационных систем Оренбурга с под�
робнейшей картой города и максимумом
информации обо всех городских объектах.
Сегодня в «Оренгисе» зарегистрированы
более 50 000 предприятий и организаций
области, и база данных обновляется ежед�
невно. Все это возможно благодаря сла�
женной работе ее операторов, которые со�
бирают и актуализируют огромные масси�
вы информации.

Безусловно, «Оренгис» – не единствен�
ная геоинформационная система, создан�
ная умами программистов Региональной
земельной компании. Сегодня компания
обладает технологиями для создания слож�
ных систем для всех отраслей бизнеса (от
газовой отрасли и управления дорожным
хозяйством до телекоммуникаций и энер�
гетики), а также квалифицированными
специалистами разных направлений.

� Я убежден, что уникальность любой
компании основана на уникальности ее
сотрудников, � говорит Марат Калиев, ге�
неральный директор ООО «Региональная
земельная компания». – В этом смысле
нам повезло, ведь у нас работают высоко�
квалифицированные специалисты по кар�
тографии, геодезии, геологии, землеуст�
ройству, проектированию и информаци�
онным технологиям. Благодаря своему
опыту, каждый из нас решает сложней�
шие и при этом совершенно разные зада�
чи, а объединяя свои усилия, мы создаем
уникальные продукты, которые становят�
ся серьезным подспорьем для развития
бизнеса наших клиентов.

В настоящее время ООО «Региональная
земельная компания» оказывает очень
широкий спектр услуг. Если в начале своей
работы в 2004 году компания занималась
преимущественно инженерно�геодезичес�
кими изысканиями и землеустроительны�
ми работами, то сегодня оборудование, на�
копленный опыт и лицензии компании
позволяют выполнять полный комплекс

землеустроительных, картографических,
кадастровых работ, проектирование линий
электропередачи и дорог, юридическое со�
провождение самых сложных вопросов в
этих областях и многое другое.

Коллектив ООО «Региональная земель�
ная компания» сегодня насчитывает бо�
лее 60 сотрудников, 7 человек являются
аттестованными кадастровыми инженера�
ми. География деятельности не ограничи�
вается Оренбургской областью: компания
проводит работы на территории Красно�
дарского края, Самарской, Астраханской
областей и др. За семь лет поставлено на
кадастровый учет более 3 500 км дорог и 1
500 км линий электропередачи, тысячи
гектаров земли. Среди крупных клиентов
компании стоит отметить ООО «Газпром
добыча Оренбург», ООО «Газпром добыча
Астрахань», ГУ «Главное управление до�
рожного хозяйства Оренбургской облас�
ти», ООО «Уралэлектрострой», Министер�
ство природных ресурсов, экологии и иму�
щественных отношений Оренбургской
области, ОАО «МРСК Волги» � «Оренбур�
гэнерго» и др.

Сформированный за годы работы  опыт
в различных областях позволяет нам пред�
ложить не просто оформление земельных
участков клиента, но дать ему технологию
управления этими участками с помощью
геоинформационных систем, на создание
которых сегодня компания делает особый
акцент.

� Геоинформационная система – это шаг
вперед в развитии бизнеса любой отрасли,
� убежден Марат Асылханович. – Време�
на, когда предприятия собирали массивы
информации на бумажных носителях,
ушли в прошлое, сегодня практически все
данные хранятся в электронном виде. Но
для того, чтобы ими было удобно пользо�
ваться, они должны быть объединены в
единую систему. Например, каким обра�
зом осуществлять контроль над объекта�
ми, расположенными в разных частях го�
рода или области (нефтяными месторож�
дениями, линиями электропередачи, до�

рогами, коммунальными сетями, транс�
портом и т. д.)? Для этого их нужно объеди�
нить, отметить на географической карте,
внести данные по каждому объекту, затем
регулярно их актуализировать и исполь�
зовать в повседневной работе для эффек�
тивного принятия управленческих реше�
ний. Все это позволяет делать геоинфор�
мационная система.

Накануне своего дня рождения руковод�
ство и коллектив компании строят боль�
шие планы:

� Несмотря на то, что мы работаем на
рынке уже семь лет, можно сказать, что
сегодня мы находимся в начале своего
пути, � отмечает Марат Калиев. – Новые
технологии, дружный, профессиональный
и молодой коллектив, современное обору�
дование и желание работать двигают нас
вперед. Свое будущее мы видим на рынке
инновационных продуктов, которые по�
зволят нашим клиентам развиваться и до�
стигать новых результатов. Безусловно, мы
будем продолжать заниматься и традици�
онными сферами деятельности, в которых
накопили большой опыт, создавая техно�
логии управления объектами, а не просто
оформляя земли. Комплексный подход к
удовлетворению всех потребностей клиен�
та в области оборота и управления земель�
ными участками и объектами недвижи�
мости, разработка новых продуктов на
этом рынке � вот целевые направления раз�
вития компании.

ООО «Региональная земельная
компания» ждет Вас в своем новом

офисе по адресу:

г. Оренбург, ул. 60 лет Октября,
17/1, тел.: 373"378, 373"379.
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СтройМАТЕРИАЛЬНЫЕ
надежды
По современным нормам обеспеченности жильем на одного амери�
канца должно приходиться 85 квадратных метров жилья, на евро�
пейца – 48 кв. м, россиянина – 18 кв. м. При этом ежегодно на каждого
человека в США строят 3 кв. м, в странах Западной Европы – 2 кв. м, в
России – менее 0,45 кв. м. Проект стратегии развития промышлен�
ности строительных материалов России на период до 2020 года,
разработанный Министерством регионального развития РФ, подра�
зумевает, что к 2020 году в России будет строиться 2 кв. м на чело�
века (с расчетом, что нас – 141 миллион). То есть строительная
индустрия страны уже сегодня должна готовиться к годовому произ�
водству 97,8 млн тонн цемента, 34,3 млрд условных штук стеновых
материалов, 39,8 млн кубометров сборных железобетонных конст�
рукций и т. д. Готовы ли к этому производители?

Эксперты, а по совместительству руко�
водители крупных предприятий по произ�
водству строительных материалов города
Оренбурга, с которыми нам удалось пооб�
щаться в процессе подготовки данного
материала, утверждают однозначно: стро�
ительная индустрия области, полностью
обеспечивающая внутренние потребнос�
ти региона в основных видах строймате�
риалов (кроме металла и ряда отделочных
материалов), уже сегодня готова увеличить
объемы производства. Лишь бы спрос был!

Предложение не рождает
спрос

� Ситуация, сложившаяся в стройин�
дустрии нашей области, оставляет желать
лучшего, � говорит Игорь Шепель, дирек�
тор ООО ПК «Оренбургский сельский
строительный комбинат». � Основной
причиной этого является то, что строи�
тельная отрасль Оренбуржья не вышла на
докризисные темпы. В 2006�2007 годах
все предприятия работали в две�три сме�
ны, в будни и выходные. Как президент

Ассоциации предприятий строительной
индустрии Оренбургской области, я об�
щаюсь со многими коллегами. Все гово�
рят, что предприятия не загружены рабо�
той на полную мощность. Следователь�
но, зарплата рабочих не удовлетворяет.
Приходится  принимать различные меры,
чтобы сохранить свои предприятия.

За три кризисных года (2008�2010 гг.)
большинство предприятий области кон�
статирует значительное снижение объе�
мов производства. Так, объем выпущен�
ной продукции ЗАО «ЖБИ Степной» в
2010 году в денежном выражении соста�
вила 165 млн рублей (против 187 млн в
2009 г.). При этом предприятие увеличило
номенклатуру выпускаемых изделий и
снизило цены:

� В 2009 году средняя стоимость сбор�
ных железобетонных конструкций и из�
делий нашего производства составляла
8 218 руб., � поясняет директор завода
Николай Поляев. � Чтобы привлечь кли�
ентов в пик кризиса в первом квартале
2010 года мы приняли решение резко сни�

зить цены – до 6 483 руб. Снижение про�
изошло на 25 %. Но эти цены мы были
вынуждены сохранить в течение всего
года. Лишь в феврале 2011�го мы их под�
няли в связи с ростом тарифов. По таким
позициям, как товарный бетон и товар�
ный раствор, цена, в среднем, колебалась
незначительно. Но за 2010 год мы произ�
вели лишь 32 000 кубометров бетона при
проектной мощности 150 000 кубометров.
Это означает, что наши мощности загру�
жены всего на 20�25 %.

Руководство ЗАО «Силикатный завод»
приводит свою статистику:

� В 2008 году наш завод выпустил 53
млн штук условного кирпича, � говорит
Марс Бакиев, заместитель генерального
директора завода. – Тогда наш кирпич
уходил буквально из печи: на улицах го�
рода можно было видеть грузовые авто�
мобили с кирпичом, от которого шел пар!
Это означало, что в городе активно шло
строительство: было возведено 775,9 ты�
сяч кв. м жилья. В 2009�м мы выпустили
28 млн штук условного кирпича, в 2010�м
– 18 млн. Снижение объемов налицо.
Рынок стройматериалов полностью зави�
сит от объемов строительства: нет спроса
на кирпич, железобетон, цемент, а, зна�
чит, мы работаем на склад и ждем, когда
строители начнут работать.

Более стабильная ситуация в 2010 году
наблюдалась у цементников. Событием
в отрасли стал запуск первой очереди за�
вода по производству цемента сухим спо�
собом мощностью 1,3 млн тонн в год на
базе Аккермановского рудника в Ново�
троицке. Строительство второй очереди
продолжается, ее запуск запланирован на
первый квартал 2012 года. Ожидается, что
общий объем выпуска цемента составит
2,6 млн тонн в год и обеспечит рабочими
местами 350 человек.

По оценке коммерческого директора
ОАО «Новотроицкий цементный завод»
Сергея Исакова, 2010 год для производи�
телей стал годом постепенного восстанов�
ления:

� Объемы производства цемента в Рос�
сии по отношению к 2009 году выросли
более чем на 15 %, � отмечает эксперт. – И
приблизились к показателю 2008 года. Это
оптимистичный результат: впервые после
удара в мае 2008 года отрасль демонстри�
рует стабильный рост, что является вер�
ным признаком увеличения спроса на ос�
новной строительный материал. Но, в це�
лом, о полном восстановлении отрасли
пока говорить рано. В то же время по про�
изводственным мощностям цемента нашу
область можно отнести к профицитным,
так как в Оренбуржье на данный момент
действуют сразу два цементных завода:
ОАО «НЦЗ» и ООО «Южно�уральская
ГПК», что более чем достаточно для стро�
ительной отрасли нашей области.

Наперегонки с тарифами

Однако производителей стройматери�
алов беспокоит не только отсутствие спро�
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са. Экономическую ситуацию 2011 года
на предприятиях подкосило повышение
тарифов на энергоресурсы и единого со�
циального налога.

� Мы понимаем, что увеличение стра�
ховых выплат на сотрудников необходи�
мо, � говорит Игорь Шепель. – Но в то
же время отчисления из оборотных
средств и регулярный рост тарифов на
энергоносители, сырье, топливо не по�
зволяет предприятиям в должной мере
проводит мероприятия по внедрению
новых технологий. Сегодня в основном
средства уходят на то, чтобы содержать
имеющееся оборудование в должном
техническом состоянии.

К новым тарифам каждый производи�
тель приспосабливается по�своему. Руко�
водство ЗАО «Силикатный завод», к при�
меру, готовится к строительству собствен�
ной котельной, которая обеспечит нуж�
ды завода в технологическом паре:

� Технология производства силикатно�
го кирпича сегодня не обходится без при�
менения технологического пара, � расска�
зывает Марс Бакиев. � Для придания не�
обходимой прочности мы обрабатываем
кирпич�сырец насыщенным паром в ав�
токлаве. Поставщиком пара является
Оренбургская ТГК. А наши расходы на
пар в денежном выражении составляют
1,5�2 млн руб. в месяц. При этом затраты
на строительство котельной составят, в
среднем, 20 млн рублей, которые окупят�
ся через четыре года. Кроме того, мы со�
здадим 12 новых рабочих мест. Поэтому
мы видим прямую целесообразность в
строительстве собственной котельной,
несмотря на увеличение расходов на элек�
тричество, газ и воду.

О проблемах с энергетиками говорит и
Николай Поляев:

� У производителей стройматериалов
сегодня нет никаких послаблений от го�
сударства. Кроме того, с 2011 года на рын�
ке электроэнергии действуют стопроцен�
тные нерегулируемые цены, поэтому я не
знаю, сколько я буду платить за электри�
чество в следующем месяце. Интересно,
что у нас нет никакого рынка электро�
энергии: существует лишь один постав�
щик и никакой конкуренции. Я думаю,
государству об этом стоит задуматься!

Зимой – пессимисты, летом "
оптимисты

Таким образом, снижение темпов стро�
ительства жилья, увеличение тарифов и
другие системные проблемы привели к
тому, что сегодня прибыль производите�
лей стройматериалов значительно снизи�
лась. Но такая ситуация не может длить�

ся вечно. На весну�лето 2011 года (тради�
ционный период активизации стройин�
дустрии) прогнозы производителей более
или менее оптимистичны.

Во многом они опираются на планы
строительных работ Правительства Орен�
бургской области: в 2011 году запланиро�
вано увеличение объемов ввода жилья по
отношению к 2010 году на 27,3 %. При этом
предполагается, что наибольшими темпа�
ми будет развиваться сегмент жилья эко�
ном�класса. Его ввод должен составить 30
% от общего ввода жилья – 222 тыс. кв. м
(для сравнения в 2009 году этот показатель
составлял 18,2 %). Жилищное строитель�
ство будет проходить в рамках различных
федеральных и региональных программ,
о которых сейчас много говорится на каж�
дом уровне власти: переселение граждан
из ветхого и аварийного жилья, поддерж�
ка молодых семей, обеспечение жильем
ветеранов ВОв, жителей Крайнего Севе�
ра, военнослужащих и др. Очевидно, что
кому�то эти работы достанутся. Вот только
кому и в каких объемах?

� Конкретных планов по строительству
жилья ни в области, ни в стране нет, �
говорит Николай Поляев. � Никто не зна�
ет, что и сколько мы будем строить завт�
ра. Если бы эта информация появилась,
производители уже сейчас начали бы го�
товиться к этим работам, осваивали бы
новые технологии, покупали оборудова�
ние. К примеру, что необходимо для стро�
ительства международного транспортно�
го коридора «Западная Европа�Запад�
ный Китай», который пройдет по терри�
тории Оренбургской области? Если бы я
знал это, уже сегодня бы начал осваивать
свой новый цех, который мы построили
собственными силами два года назад.

Сейчас этот цех пуст, потому что непо�
нятно, какая продукция будет востребо�
вана завтра.

Несмотря ни на что производители ждут
лета. Кто�то осваивает новые технологии,
кто�то занимается энергосбережением, а
кто�то завоевывает покупателей марке�
тинговыми решениями. Ведь несмотря на
общность проблем в период роста рынка
производители становятся друг другу кон�
курентами. А в этой борьбе играют роль
цена, качество продукции, сроки работ,
индивидуальный подход к клиенту и мно�
гое другое.

А что же делать нам, людям, желаю�
щим решить квартирный вопрос? Боль�
шинству ведь все равно, как складыва�
ется стоимость квадратного метра: вино�
ваты ли в этом строители, которые закла�
дывают в нее стоимость прокладки ком�
муникаций к возводимому дому, или про�
изводители стройматериалов, которые
поднимают цены. Важно другое: для боль�
шей части россиян приобретение жилья
ни за наличный расчет, ни в ипотеку не
является доступным. Безусловно, это об�
щегосударственная проблема. Но греет
душу строчка из той самой стратегии раз�
вития промышленности строительных
материалов России, с которой мы нача�
ли: «Уход государства с жилищного рын�
ка не дал положительных результатов.
Здесь должно быть оптимальное участие
государства, в особенности в вопросах
территориального планирования на осно�
ве государственной программы развития
домостроения». Действительно, только
комплексный подход может помочь и
производителям стройматериалов, и зас�
тройщикам, и покупателям жилья.

Гульдар Хасанова.

Мощности предприятий по производству основных видов
строительных материалов в Оренбургской области
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